

El Plan Especial de Protección Paisajística regula los valores naturales y tradicionales de El Tablado, La Palma

El Plan establece tres zonas de protección para este espacio

Francisco Cabrera Rodríguez

Biólogo del CEPLAM.



Monteverde (El Tablado. La Palma).

Archivo.

El Tablado es uno de los paisajes protegidos de La Palma. Se trata de una zona situada entre dos barrancos que

se extiende entre los 200 y 1.000 metros de altitud. El dominio potencial de su vegetación es la laurisilva y el bos-

que termófilo húmedo, excepto en la zona baja, donde domina la vegetación basal, y en la alta, el pinar con brezo.

Planificación
Ambiental

Las condiciones naturales actuales son el resultado de una transformación humana que ha ido remitiendo, de manera que la zona comprendida entre los 250 y los 600 metros está ocupada por el poblado del mismo nombre y por canteros, la mayoría abandonados. En el pago de El Tablado sólo permanecen huertas para el autoconsumo, ganado caprino y, en la zona alta, concretamente en las cercanías del Roque Faro, existen fincas de manzaneros y tagasaste en el pinar disperso. En este espacio llegaron a vivir unas 700 personas, prácticamente todas dedicadas a la actividad agraria de carácter tradicional y a la explotación forestal. El brutal aislamiento del norte palmero y los cambios en los patrones de vida acontecidos durante la segunda mitad del siglo XX, provocaron un abandono paulatino de estas actividades y, como consecuencia, la emigración.

El caserío de El Tablado es uno de los puntos vitales a la hora de valorar este paisaje protegido. Es un conjunto de casas típicas del norte de la isla de La Palma, con doble o triple piso, balcón pequeño, adornos de origen portugués debajo de las ventanas, pajero a cuatro techos de tea, etcétera. Otro importante valor de este pago es la visión de los barrancos húmedos del Hombre y de Facundo, en la Reserva de Guelguén, así como de los imponentes acantilados marinos del norte palmero.



Vista parcial del Paisaje Protegido de El Tablado (La Palma).

Archivo.

El abandono que ha sufrido este espacio ha provocado una serie de efectos sobre el medio natural. Así, la vegetación, especialmente el monte-verde, ha empezado a cambiar hacia facies más maduras y también a ocupar antiguos canteros ahora abandonados. La fauna, por su parte, y especialmente la avifauna, evoluciona favorablemente. Debe destacarse que El Tablado mantiene poblaciones interesantes de palomas rabiche y

turqué, asociadas al monte-verde y a las fuentes presentes en este espacio.

Tres zonas de protección

El Plan Especial de Protección Paisajística de El Tablado fue aprobado por la CUMAC el 23 de febrero de 1999. Su publicación en Boletín Oficial de Canarias se realizó el 19 de diciembre del mismo año.

La normativa desarrollada en este espacio protegido con-

sidera tres zonas: la tradicional, rodeando al pago; una zona especial que se corresponde con el asentamiento; y la zona moderada. En líneas generales, la normativa tiene como finalidad mantener las condiciones actuales y favorecer la dinámica de recuperación de los procesos naturales que actualmente se desarrollan. Permite actividades como la agricultura y el turismo rural, siempre adaptados a los valores de este espacio natural.